

## LA RÉUNION DEL CONCLAVE

**Dos veces humo negro**

## ANTE EL VATICANO

Roma. — Desde las primeras horas de la mañana, la plaza de San Pedro, presentaba un aspecto animadísimo, pues los curiosos habían acudido en gran número para saber si había votación que diera por resultado la elección de Papa.

Todas las miradas se dirigían á las altas murallas que rodean la Capilla Sixtina para ver salir el humo producido por las papeletas al quemarse, elevó una columna de humo negro lo

A las doce y veinte en punto se señalaba que había sido efectuada una votación con resultado nulo por no tener ninguno de los votados la mayoría absoluta.

A media tarde había en la placa más público que por la mañana en la esperanza de que á última hora habría votación. Los cálculos no fueron equivocados porque á las cinco y cuarenta se divisó una columna de humo negro, también indicio de una nueva y fracasada votación.

## UNA ADVERTENCIA

Roma. — El «Osservatore Romano» advierte que con motivo de la reunión del Cónclave, se harán por parte de los periódicos italianos multitud de indicaciones sobre el resultado que las votaciones han de tener.

Y señala que estando todos los que asisten al Cónclave comprometidos por la especial constitución que rige las reuniones, á no decir nada de lo que se trate, todas las afirmaciones que se hagan estarán encaminadas á sorprender la buena fe de los lectores.

## CARDENALES ENFERMOS

Roma. — El Cardenal Maurin, uno de los que asistió al Cónclave ha tenido que guardar cama á consecuencia de padecer fiebre alta.

También se sintió indisposto el Cardenal Pompili, por afección gripeal.

## LOS CARDENALES CELEBRAN

Roma. — Antes de reunirse en Cónclave los Cardenales que asisten al mismo celebraron el Santo Sacrificio de la Misa.

## CARDENAL RETRASADO

Roma. — El Cardenal Arzobispo de Boston no llegará á Roma hasta el lunes por la mañana según indica un radio del navío en que realiza el viaje.

## De Zaragoza

(Por teléfono)

Zaragoza, 3, 12 n.

Esta mañana, cuando el alcalde señor Sancho Arroyo salía de la Jefatura de Obras Públicas, encontró a uno de los concejales en suspenso, el señor Briz, el cual le anunció que se habían reunido, acordando ir mañana a posesionarse de sus cargos a la Alcaldía, llevando un notario para que levante acta si acaso el alcalde no quisiera darles posesión.

El señor Sancho Arroyo se fué al Gobierno civil y comunicó al gobernador lo que ocurría.

El señor Conesa le dijo que se limitase a decir a la comisión de concejales que no le había sido comunicada aún la resolución de la Audiencia y que por consiguiente no puede darles posesión.

Añadió que si se insolentan, los mande detener y los conduzcan al Gobierno civil.

Desde luego, dada la actitud de los concejales en suspenso, se cree que ocurrirán incidentes en la Alcaldía mañana.

Cuando se ha sabido la noticia, todo el mundo ha censurado acremente a los que por vanidad quieren posesionarse unos días de sus puestos de concejales, olvidando los asuntos que tiene que resolver el Ayuntamiento actual.

Precisamente el lunes tenía que marchar el alcalde a Madrid para resolver cuestiones urgentes.

—En el teatro Circo se ha celebrado esta noche un mitin electoral, organizado por los socialistas.

Entre otros, habló Saborit, el cual fué interrumpido por el público, que le llamó varias veces traidor.

El delegado de la autoridad tuvo que intervenir, suspendiéndose el acto.

—Los padres de algunos soldados de la quinta del 18, que no han sido licenciados como los demás, se proponen celebrar el día 10 una asamblea a fin de redactar peticiones y que sean transmitidas al Gobierno.

## Academia de la Lengua Vasca

Extracto de los acuerdos adoptados por esta Corporación en sus últimas sesiones ordinarias celebradas en San Sebastián:

Los señores académicos se comprometen a leer cada cual una obra clásica euskérica, para recoger las flexiones verbales que ofrecen alguna particularidad, con el fin de formar a su debido tiempo un diccionario de flexiones verbales. En el acto fueron señalados los autores y el método, propuesto por el señor Elejalde, al que deberán adaptarse en la indicada labor.

El señor Azzkue leyó un extenso y bien hecho estudio acerca de los aforos, informe que con las observaciones de algunos compañeros recogidas con mucho gusto por su autor aparecerá en nuestra revista euskera.

El esbozo del programa que en el ramo de la lengua se ha de ejecutar, D. m., en el Congreso Vasco de Guernica y que en las sesiones anteriores fué aprobado en principio se concretó en la forma siguiente: "Conferencias generales". El renombrado lingüista don Ramón Menéndez Pidal y los eminentes vascólogos extranjeros Uhlenbeck y Schuchardt y de no ser posible la venida de este último vendrá el nombrado Urte. "Lecciones". Fonética experimental, Navarro Tomás; Fonética gramatical, Henry Gavel; Semántica, don Resurrección M. de Azkue; Toponímica vasca, don Arturo Campión; El verbo sintético, Albert León; Literatura antigua y moderna, don Julio de Urquijo; Dialectos vasco-franceses, Georges Laembe. "Secciónes". a) Enseñanza del euskera; b) enseñanza en euskera; c) fomento del euskera en las clases cultas; d) el euskera y la iglesia; e) el euskera y el Estado; f) el gran diccionario euskético; g) topónimática vasca. Se advierte que desde luego se reciben en la Secretaría de la Sociedad de Estudios Vascos trabajos relacionados con los temas de estas secciones.

Se leyó una interesante carta de don Juan Zaragüeta con noticias muy halagüeñas acerca del Congreso Vasco de Guernica y la buena impresión que entre los lingüistas de Madrid ha producido el anuncio de que en él han de tomar parte los lingüistas de más relieve en la actualidad. Se tomó nota de algunas advertencias que en ella hace y que se tendrán muy en cuenta.

La Academia acuerda y hace público, para que llegue a conocimiento de los escritores que al solicitar subvención por alguna obra exigirán como condición que hagan llegar a su poder anejas de su impresión, pues de lo contrario se verá obligada, muy a su pesar, a negar todo apoyo por algunas incorrecciones incompatibles con el genio de la lengua que a su debido tiempo se hubieran podido subsanar.

Se dió cuenta del Erizkizundi o cuestionario que van remitiendo muchos colaboradores. Se vió con agrado la fiel escrupulosa con que trabajan y algunas advertencias que la Academia muy de veras agradece. A todos ellos, lo mismo que a las revistas Jaungoiko-Zale y Zeruko-Artia y el semanario Artia y etc., manifiesta su agradecimiento por el concurso que le prestan en esta labor y ruega a los que aún no han enviado, que, aunque sin prisas, no dejen de hacerlo.

La suscripción de la revista euskera, que como está anunciado se publicará en adelante en Bilbao, costará diez pesetas, rebajando a seis pesetas a los socios de Estudios Vascos. Para el extranjero, será 15 pesetas. Las suscripciones se admiten en las oficinas de la Academia, Riberia, 18, Bilbao.

La Academia intervendrá con mucho gusto en la fiel transcripción de los nombres que han de figurar en el Mapa de Vizcaya, hermosa labor que la excentísima Diputación de este Señorío ha emprendido.

Por último se leyó la correspondencia más interesante, figurando entre ella una carta de don Edmundo de Laireta, agradeciendo el oficio en que esta Corporación le felicitaba por el trabajo que publicó acerca de "La Escuela Vasca".

## DE VITORIA

(Por teléfono)

Vitoria, 3, 10,30 n.

El Ayuntamiento ha aprobado esta tarde el nuevo proyecto de distribución de las aguas de los nuevos manantiales, a fin de que en el verano próximo no se padezca la escasez de agua que lamentamos el año anterior.

Los manantiales del Gorbea se des-

tinarán al abastecimiento de aguas para el consumo de la población, y los nuevos manantiales adquiridos serán para el riego de los jardines y baldeo de las calles.

Con esto parece que los servicios de agua quedarán suficientemente organizados.

—Los nacionalistas han celebrado esta mañana la asamblea de propaganda en los locales de la Juventud Vasca.

Se pronunciaron varios discursos, animando a la lucha a varios candidatos.

En la Casa Social Católica también se ha celebrado otro mitin al que han concursado más de 700 obreros.

—En una casa de la calle de Zapatería se ha declarado esta tarde un incendio que ha sido causa de gran alarma en el vecindario.

Los bomberos sofocaron rápidamente el fuego.

Los daños son de escasa consideración.

—En Auricana se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta del árbol.

Concurrieron todas las autoridades y numeroso público.

Los niños de las escuelas fueron obsequiados con meriendas.

Los invitados se reunieron en banquete después de la plantación de los árboles.

## Información nacional

(Por teléfono)

Madrid, 3, 12 n.

## LA FIESTA DEL ESTUDIANTE

En el paraninfo de la Universidad se celebró esta mañana la Fiesta del Estudiante.

Presidió el rector de la Universidad Central, señor Carracido, que tenía a sus lados a catedráticos y al presidente de la Unión Nacional Escolar.

Este leyó un discurso, en el que expuso cuál era la finalidad del acto y en él se aprobarían unas conclusiones que habían de ser sometidas al ministro de Instrucción Pública.

En las conclusiones se solicita que los estudiantes españoles puedan concurrir al Congreso Internacional de Estudiantes que ha de celebrarse en Septiembre, y se solucione rápidamente el conflicto de Salamanca.

Había después un catedrático de la Universidad Central, y, por último, pronunció un discurso el señor Carracido, que terminó ofreciéndose personalmente a los estudiantes.

Después, los alumnos, agrupados bajo las banderas, marcharon a la gloria de Atocha, para entregar al ministro las conclusiones.

Como no estaba el señor Silió, por haber ido a Palacio a despachar con el Rey, las entregaron al subsecretario.

## DESPACHO CON EL REY

Estuvieron esta mañana en Palacio, a despachar con el Rey, el presidente del Consejo y los ministros de Fomento, Instrucción y del Trabajo.

No hicieron manifestación alguna a los periodistas.

## CONFLICTO ESTUDIANTIL

Valencia.—Los estudiantes dieron esta mañana muestras de gran agitación, pero no abandonaron las clases, a pesar de producirse en la Universidad varios alborotos.

La actitud se debe a los acuerdos aprobados por el claustro, en vista de los escolares adelantaron las vacaciones en Navidad varios días.

El castigo ha sido dejar para examen en Septiembre a los alumnos de los años primero, cuarto y quinto.

Los estudiantes dicen que esperaban un castigo razonable, no tan duro.

Para esta tarde, a las seis, habrá una reunión colectiva, en la que se cree que se tomarán estos acuerdos:

Renunciar colectivamente a la matrícula de Valencia; marchar a otras Universidades, y costear el importe de la matrícula y los viajes a los estudiantes pobres.

## Accidente de aviación

(Por teléfono)

Madrid 3, (12 n.)

Esta mañana, á las doce, ha ocurrido una desgracia en el aeródromo de Cuatro Vientos.

A dicha hora dos oficiales iniciaron un vuelo en biplano Bristol.

A pesar del duro viento, el teniente don Francisco Escrivá, piloto, y el capitán señor Martínez Aragón, como pasajero, se elevaron en el aparato.

Apenas llegaron á la altura de 20 metros, al efectuar un viraje, una ráfaga huracanada hizo que el bipla-

no diese una vuelta de campana y cayere á tierra.

Los que presenciaron el accidente corrieron á sacar de entre los restos del biplano á los señores Escrivá y Martínez Aragón, trasladándolos al lugar donde está el botiquín de urgencia.

Los médicos apreciaron que el señor Escrivá tenía la pierna izquier-

da destrozada, y el señor Martínez Aragón heridas en distintas partes del cuerpo y conmoción general.

El estado de ambos heridos es grave.

A las dos de la tarde ingresaron en el Hospital militar de Carabanchel.

El biplano quedó completamente destrozado.

## Ultima hora

## El avance a Alhucemas acondicionado

Si Berenguer pide hombres no hay Alhucemas sino pide..... ¿qué habrá?

## CONFERENCIA CON EL REY

Se ha sabido que esta tarde acudió a Palacio el ministro de la Guerra, a las seis de la tarde y que permaneció en conferencia con el Monarca hasta las ocho y media de la noche.

Aunque se supone que la conversación entre el Rey y el ministro de la Guerra se habrá dedicado a los asuntos que han de ser examinados en las conferencias que se han de celebrar con Berenguer, no se ha podido traslucir nada de lo acordado.

## LO QUE PUEDE ACORDARSE

## EN PIZARRA

Sobre los resultados que puedan tener las conferencias que los ministros han de celebrar con el Alto Comisario en el pueblo de Pizarra, se decía esta noche que muy bien pudieran ser las siguientes:

El Gobierno indicará al general Berenguer que si no pide más hombres para realizar la operación sobre Alhucemas, ésta podrá llevarse a cabo con los que actualmente se encuentran en África. Pero como el general dirá que necesita para acometer tal empresa, que se le envíen más fuerzas, el Gobierno no se mostrará a ello dispuesto y por tanto no se realizará la operación.

## IMPORANTES DETENCIONES

Barcelona.—El gobernador ha confirmado que se han practicado importantes detenciones en las personas de otros tantos sindicalistas que se dedicaban a reorganizar el Sindicato Único, imponiendo por la fuerza el pago de cuotas.

## LA PROPAGANDA ELECTORAL

Barcelona.—Ha dicho el señor Martínez Arando, que ha prohibido el que se fijen ciertos carteles de propaganda electoral, pues en los mismos los regionalistas atacan a sus adversarios y les acusan de malversadores, lo cual, además de ser una injuria que no se pue de consentir por las autoridades, podría dar lugar a conflictos de orden público.

## VIOLENTO TEMPORAL

Barcelona.—Durante toda la tarde y en la madrugada, se ha desencadenado un violento temporal que ha impedido saltar a la mar muchos barcos. El fuerte oleaje ha causado daños y destrozos de regular importancia, pero no hay que lamentar desgracias personales.

## Los amigos de Giolitti hacen tra-

bajos para que su jefe suba al poder lo que se estima muy difícil por la oposición que le presentan los populistas y socialistas.

Las últimas impresiones son las de que se elegirá por el Rey para presidir el nuevo Gobierno el ex-ministro señor De Nava.

## LOS FERROVIARIOS ALEMÁNES

Berlín.—Sigue la huelga en los ferrocarriles. El Gobierno ha tomado todas las medidas para asegurar los servicios pero así y todo las dificultades aumentan.

Han sido sometidos a expediente varios de los que han abandonado el trabajo y se ha practicado la detención del segundo director del Sindicato Ferroviario cuando entraba en la Deutsche Bank.

Los empleados municipales y de los tranvías han anunciado que irán al paro si no se atienden sus peticiones lo que viene a complicar la situación.